

Forum de l'Économie et de l'Innovation Sociale

L'Humain au cœur de l'action : regards croisés entre recherche et terrain

21 février 2020, Centre l'Ilon à Namur

Organisé par [SynHERA](#), en partenariat avec [ConcertES](#) et [Unipso](#)

PROGRAMME

9h-9h30	Accueil et café
9h30-10h	<p>Mot d'accueil <i>Par Y. Robaey (membre du Conseil d'Administration SynHERA et co-Directeur-Président de la HE2B)</i></p> <p>Introduction : qu'est-ce que la recherche appliquée en Haute École ? <i>Par C. Bolly et M.-C. Michaux (conseillères scientifiques en SHS, SynHERA)</i></p>
10h-11h	<p>Panorama du monde associatif wallon et bruxellois. Deux notions-clés : économie sociale et innovation sociale <i>Par B. Sohet (ConcertES) et C. de Préval (Unipso)</i></p>
11h-12h	<p>Table d'experts et débat – Les ingrédients d'une collaboration recherche-terrain réussie : comment collaborer efficacement ? <i>Experts : C. de Préval (Unipso), X. Hulhoven (Innoviris), C. Meuris (coordinateur recherche HERS, centre Ressort), V. Charlot (Le Bien Vieillir ASBL)</i></p>
12h-13h	Lunch
13h-15h	<p>Ateliers thématiques – Les problématiques sociétales clés : comment innover ensemble socialement ? <i>Animés par des binômes d'acteurs de terrain et chercheurs</i></p> <p>Les participants choisissent 3 ateliers lors de l'inscription</p>
15h-15h30	<p>Synthèse de la journée <i>Par M. Vanholsbeeck (Fédération Wallonie-Bruxelles, direction recherche)</i></p>

ATELIERS THÉMATIQUES

3 ateliers au choix

Atelier 1 - Santé mentale et précarité (Hénallux & Province de Namur)

Résumé du projet EURÉSAM [ici](#).

[Salle Houyoux : 3^e ét.]

- Comment rendre l'impact d'une recherche-terrain pérenne dans la société actuelle ? Quels acteurs pour quels enjeux ?
- Santé mentale en contexte de précarité : quelles pistes pour quelles solutions ?

Atelier 2 - Précarité des jeunes (HE2B & Collectif des AMOs bruxelloises)

Résumé du projet Interpell'action [ici](#).

[Salle Julie Billiard : 5^e ét.]

- Comment construire de nouvelles démarches dans l'accompagnement des jeunes précarisés ?
- Comment la recherche peut-elle aider la pratique professionnelle et vice-versa ?

Atelier 3 - Sans-abrisme et habitats modulaires (ICHEC-ECAM-ISFSC, Agence Immobilière Sociale de Saint-Gilles & Diogènes)

Résumé du projet Modulo [ici](#).

[Salle Neuveville : Rdc]

- Financer le logement provisoire des sans-abri sans perspective durable : quelle pertinence ?
- Lors d'un montage de projet, comment trouver un langage commun entre les différents partenaires ?

Atelier 4 - Maladies chroniques et personnalisation des soins (HE Vinci & Ligue des Usagers des Services de Santé)

Résumé du projet Participate Brussels [ici](#).

[Salle Sébastien Zoude : 3^e ét.]

- Comment s'approprier les résultats d'un projet de recherche ?
- La participation des usagers : effet de mode ou réel désir d'inclusion ?

Atelier 5 - Agriculture sociale et demandeurs d'asile (HEPN, Croix-Rouge & citoyen)

Résumé du projet [ici](#).

[Salle Les Dentellières : 3^e ét.]

- Comment concilier le développement d'une agriculture locale et saine avec l'intégration de demandeurs d'asile ?
- Un projet socialement et techniquement innovant ? Concevons-le ensemble !

Atelier 6 - L'Innovation technologique au service d'une Entreprise de Travail Adapté (HECh & Fournipac)

Résumé du projet [ici](#).

[Salle Lombards : 5^e ét.]

- Entre compétence métier et compétence humaine : la Haute École, pourvoyeuse de profils ?
- Comment garantir la durabilité économique et financière d'une ETA en équilibrant l'encadrement social et la productivité ?

RÉSUMÉS DES PROJETS

Binômes recherche-terrain / Ateliers thématiques

Atelier 1 - EURÉSAM « Europe, Réseau et Santé Mentale »

Christine Biston (Hénallux, département social)

Laura Ramonfosse (Hénallux, département technique)

Colette Nigot (ancienne responsable du Département de la santé mentale à la Province de Namur)

Résumé du projet :

L'accompagnement de personnes souffrant de pathologies mentales de longue durée est essentiellement développé à l'intérieur d'un secteur et d'un pays via des dispositifs ambulatoires spécialisés qui développent de plus en plus des pratiques de réseau. Cette approche réseau trouve toutefois ses limites aux frontières des versants transfrontaliers. Renforcer la prise en charge des parcours transfrontaliers des personnes en situation précaire à l'intérieur d'un réseau transfrontalier nécessite une véritable collaboration entre les autorités mais également des rencontres, des échanges de pratiques entre les professionnels spécialisés et la sensibilisation des patients. C'est par ces moyens que les défis transfrontaliers pourront être relevés, à savoir : rendre effectifs les droits à l'accès aux soins de santé de part et d'autre de la frontière et à une prise en charge de qualité continue grâce à des pratiques de réseau innovantes et transfrontalières.

Porteurs de projet : Haute École Namur Liège Luxembourg (Hénallux, Centre FoRS) & Institut Régional de Travail Social Champagne Ardenne (IRTS-CA, Reims)

Points relais : CHU UCL Namur Site de Godinne (Service de Psychosomatique), S.P.A.D. Shalazes (ASBL Les Érables)

Collaborateurs principaux : CNP Saint-Martin, Le Beau Vallon (Soins spécialisés en santé mentale ASBL), Le lien

Partenaires réseau : Centre Hospitalier de Bélair (Épicure), Centre Hospitalier intercommunal des Fagnes (Service psychosocial de l'hôpital de Chimay), Centre médico-psychologique, Centre médico-psycho-pédagogique, Centre médico-psycho-pédagogique, CHU UCL Namur Site de Dinant (Service psychosocial), Destination, Direction de la santé mentale de la Province de Namur, Équipe Mobile d'Intervention en Santé Mentale (EMISM), La passerelle, RASANAM, L'autre sens, Le répit, Maison Départementale des personnes handicapées, Réseau de santé Kirikou, Réseau Santé Namur, RESINAM, Service de Santé Mentale de Jambes (SeLINA)

Financement : Micro-projet Interreg France-Wallonie-Vlaanderen (programme 2014-2020)

Lien : <http://euresam.eu/>

Atelier 2 - Interpell'action : un partenariat original au service des jeunes et de leur famille

François Gillet (HE2B, Centre d'études et de recherches sur les interventions socio-éducatives, département social)

Hugo Lantair (SOS Jeunes Quartier Libre AMO)

Résumé du projet :

En 2018-2019, le collectif des AMO de Bruxelles et le C.É.R.I.S.È.S. ont mis en place un processus de récolte de témoignages à destination des travailleurs de tous secteurs en contact professionnel avec des jeunes ou des familles en Fédération Wallonie-Bruxelles. Dans cette première phase de recherche action collaborative, l'objectif principal était de réaliser un état des lieux (auprès des professionnels) de l'évolution de la situation des jeunes et des familles qu'ils accompagnent. Le constat qui sort de cette enquête est interpellant tant il pointe l'évolution d'une société qui laisse sa jeunesse « pourrir » dans des espaces de précarisation sociale et culturelle de plus en plus refermés sur eux-mêmes.

En cette seconde phase de projet (2020), il s'agit de croiser les constats alarmants des travailleurs sociaux avec ceux des personnes directement concernées. L'objectif est de récolter leurs avis mais aussi et surtout de constituer des groupes de pairs pour proposer conjointement des pistes de changement aux hommes et femmes politiques qui soient à la fois issues du terrain social, de la recherche et des personnes directement concernées.

La route est longue mais le chemin pris est tout aussi important que la visée d'interpellation citoyenne qui fédèrent ses acteurs. Nous nous proposons d'échanger avec vous sur ce qui fait le projet, le partenariat, ses faiblesses mais aussi et surtout ses forces.

Porteur de projet : Collectif des AMO de Bruxelles

Partenaire recherche : Haute École Bruxelles-Brabant (HE2B, Institut Defré et C.E.R.I.S.E.S.)

Financement : Fonds propres ; Conseil de Prévention de l'Aide à la Jeunesse (Bruxelles)

Liens : <https://www.cbcs.be/Interpell-action> ;

<https://www.youtube.com/channel/UCKLrBpM2pv58CMcj79niRsg>

Atelier 3 - Modulo

Danièle Peto (ICHEC-ECAM-ISFSC, département social)

Vincent Desirotte (Agence Immobilière Sociale)

Résumé du projet :

L'Agence Immobilière Sociale (A.I.S.) de Saint-Gilles et l'ASBL Diogènes (travailleurs de rue) ont obtenu un financement pour un projet visant à installer des modules habitables temporaires sur un terrain afin d'y loger des sans-abri. Cependant, ces deux partenaires s'interrogent sur la signification et la pertinence d'un tel projet. En effet, leur vocation première est de reloger les sans-abri de manière pérenne. L'ISFSC va, à leur demande, analyser les impacts du projet pour ces ASBL et pour les bénéficiaires et, plus largement, interroger la pertinence de reloger de manière temporaire des sans-abri.

Porteur de projet : Agence Immobilière Sociale (A.I.S.) de Saint-Gilles

Partenaire terrain : ASBL Diogènes

Partenaire recherche : Institut Supérieur de Formation Sociale et de Communication (ISFSC, groupe ICHEC-ECAM-ISFSC)

Financement : Région Bruxelles-Capitale (Ministre du Logement) ; fonds propres A.I.S.

Liens : A.I.S. de Saint-Gilles : <http://www.aissaintgilles.be/> ; ASBL Diogènes : <https://www.diogenes.brussels/fr>

Atelier 4 - Participate Brussels

Marie Dauvrin (HE Vinci, Parnasse-ISEI, département paramédical)

Tyana Lenoble (HE Vinci, Parnasse-ISEI, département paramédical)

Daniel Simar (Ligue des Usagers des Services de Santé)

Résumé du projet :

Le nombre de personnes vivant avec une ou plusieurs maladies chroniques est en constante augmentation : les accompagner et les soutenir représente un des enjeux majeurs de la santé publique. Si les professionnels de santé ont leur place dans le maintien ou l'amélioration de l'état de santé de ces personnes, c'est au sein de leur(s) milieu(x) de vie que les patients vont essentiellement trouver et mettre en œuvre les ressources leur permettant de mieux vivre au quotidien, en incluant les déterminants non-médicaux de la santé. Ce que les patients décident de faire pour eux-mêmes, avec ou sans aide, constituent des auto-soins. Or, ces auto-soins sont peu voire pas intégrés dans l'espace thérapeutique et limitent la personnalisation des soins. De même, les professionnels peuvent eux-mêmes éprouver des difficultés à intégrer les préférences des patients – et éventuellement de leurs proches – dans l'élaboration des plans de soins.

Dans ce contexte, le projet de recherche Participate Brussels vise à comprendre comment se négocie la personnalisation des soins entre les patients et les professionnels et à identifier des outils pouvant aider à une meilleure personnalisation des soins en région de Bruxelles-Capitale.

Porteurs de projet : Haute École Léonard de Vinci (HE Vinci) & UCLouvain

Partenaires terrain : Association Parkinson, Cliniques Universitaires St Luc, Cultures & Santé, Fédération d'Aide & Soins à Domicile, Hôpitaux Iris Sud, Ligue des Usagers des Services de Santé (LUSS), Maison Médicale du Béguinage, Mutualité Chrétienne, Soins Chez Soi, PAQS

Financement : Innoviris (programme Bridge 2018)

Lien : <http://www.participate.brussels/>

Atelier 5 - Conception d'un projet en agriculture sociale avec la Croix-Rouge

François de Gaultier (HEPN, département agronomique)

Thomas Schmit (HEPN, département agronomique)

Mathieu Larbi (citoyen)

Guillaume Grandjean (adjoint à la direction du Centre ADA Croix-Rouge « Le Relais du monde », Natoye)

Résumé du projet :

Le projet s'inscrit dans le secteur de l'écologie sociale puisqu'il allie intégration sociale de demandeurs de protection internationale (DPI) et production agroécologique (maraîchage biologique). Il s'agit d'atteindre des objectifs aujourd'hui cruciaux pour l'avenir de notre société : d'une part, l'intégration des DPI et, d'autre part, la production d'aliments suivant un mode de production respectueux de l'environnement.

Concrètement, le partenaire initiateur du projet et propriétaire d'une parcelle de terre agricole a sollicité un accompagnement technique fourni par une équipe d'étudiants et d'enseignants de la Haute École de la Province de Namur (section agriculture biologique) visant l'optimisation agricole du terrain. Le partenaire initiateur s'est également tourné vers le centre d'accueil de la Croix-Rouge de Natoye afin de proposer aux bénéficiaires d'accueil une activité d'intégration proche du centre d'accueil. Le projet promet de rencontrer un succès auprès des personnes accueillies puisque certains demandeurs d'asile ont une affinité avec la production agricole. Le projet visera, à terme, à produire des aliments et à les commercialiser tout en proposant une autonomie et une activité épanouissante et remplie de sens à un public en recherche d'activités intégratrices. Un lien important sera également créé avec le village via le point de vente.

Porteur de projet : Mathieu Larbi (citoyen)

Partenaire recherche : Haute École de la Province de Namur (HEPN)

Partenaire terrain : Centre ADA Croix-Rouge « Le Relais du monde » (Natoye)

Financement : Fonds propres

Atelier 6 - L'Innovation technologique au service d'une Entreprise de Travail Adapté

Mehdi El Hour (HECh, département agronomique)

Laurent Lambeets (directeur de la société Fournipac)

Résumé du projet :

Fournipac est une Entreprise de Travail Adapté (ETA) qui permet à son personnel de bénéficier d'une intégration socioprofessionnelle autour d'une production agroalimentaire durable. Le projet collaboratif entre la Haute École et Fournipac a pour objectif d'intégrer de nouveaux projets de production, suite à l'évolution récente de l'ETA en termes de partenariat clients et de marchés. L'orientation vers une aide financière, telle qu'un projet FIRST Entreprise, permettra à Fournipac de recruter un nouveau collaborateur tout en bénéficiant de l'encadrement scientifique de la Haute École. Le profil de ce collaborateur devra permettre de répondre aux besoins spécifiques de l'entreprise et du projet, en termes d'expertises et de compétences métier et humaines.

Porteurs de projet : Haute École Charlemagne (HECh) & Fournipac (SCRL-Finalité Sociale, ETA n°164)

Financement envisagé : Région Wallonne (FIRST Entreprise)